
  
 

  

  
  

Интервью Председателя Следственного комитета Российской
Федерации А.И. Бастрыкина «Российской газете»

 

  

«По делам судите их» 

Александр Бастрыкин уверен, что неприкасаемых для его ведомства нет 

На «Деловом завтраке» в «Российской газете» председатель Следственного комитета РФ
рассказал о расследовании резонансных преступлений и новых законопроектах, которые
помогут в борьбе с самой высокопоставленной коррупцией. 

Александр Иванович, много разговоров, слухов и намеков, что дело «Оборонсервиса» тихо
свернут, а потом и вообще прекратят, так как там задействованы слишком большие фигуры. 

Александр Бастрыкин: Это слухи. В действительности уголовное дело будет развиваться. Могу
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заверить, будет расширяться география этого уголовного дела. 

Более того, можно предположить, что сумма ущерба будет расти с учетом огромных активов
минобороны. 

Как вы знаете, в октябре 2012 года в Главном военном следственном управлении
Следственного комитета Российской Федерации возбуждено несколько уголовных дел,
которые сейчас объединены в одно производство. Звучат официально они так - уголовное дело
в отношении должностных лиц Минобороны России, лиц, выполнявших управленческие
функции в организациях, входящих в холдинговую структуру ОАО «Оборонсервис». А также
других лиц, исполнявших управленческие функции в коммерческих организациях,
действиями которых при реализации недвижимого имущества и акций обществ,
принадлежащих государству. На сегодня, по подсчетам следователей, государству причинен
материальный ущерб в особо крупном размере. 

- Сколько дел пришлось объединять? 

Александр Бастрыкин: На сегодня в одном производстве соединены 10 уголовных дел. Теперь
предстоит большая работа по установлению истины. 

- Но это не единственное дело по «неприкасаемым». Некоторые такие дела уже закончены. 

Александр Бастрыкин: Действительно, в Главном следственном управлении Следственного
комитета РФ завершено расследование уголовного дела по обвинению бывшего губернатора
Тульской области В.Дудки и бывшего директора Департамента имущественных и земельных
отношений Тульской области В.Волкова в получении взятки в сумме 40 миллионов рублей. В
такие деньги чиновники оценили предоставление крупного земельного участка в городе Туле в
аренду на три года для строительства гипермаркета. 

- А есть ли подобные дела в столице? 

Александр Бастрыкин: Следственным комитетом расследовано уголовное дело по обвинению
бывшего руководителя территориального управления Минимущества России по Москве Т.
Найденовой и бывшего заместителя руководителя этого учреждения В. Полютова. Их
обвинили в превышении должностных полномочий, повлекшем причинение тяжких
последствий. Если конкретнее, то при приватизации ФГУП ВО «Станкоимпорт» они
незаконно включили в состав подлежащего приватизации имущественного комплекса этого
предприятия ценные бумаги (акции, паи, вклады) 19 зарубежных компаний, созданных за
рубежом за счет государственных средств. В результате их аферы из госсобственности
неправомерно выбыло имущество на общую сумму свыше двух с половиной миллиардов
рублей. 
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Вердиктом присяжных заседателей Московского городского суда в конце прошлого года они
признаны виновными. 

Вынесен приговор первому заместителю министра финансов Московской области В. Носову
по делу о вымогательстве 73 миллионов рублей у своего должника-предпринимателя. 

- Громкие имена коррупционеров на слуху, но счет коррупционных проявлений в стране идет
на тысячи. 

Александр Бастрыкин: Если в цифрах, то картина такая. С 15 января 2011 года по декабрь
2012 года было выявлено свыше 20 тысяч фактов взяточничества. 

- А среди них много так называемых, неприкасаемых? 

Александр Бастрыкин: Уголовному преследованию за коррупционные преступления
подвергнуто свыше полутора тысяч лиц, обладающих особым правовым статусом, точное
число - 1568, из которых 150 - следователи органов внутренних дел, 21 - следователи
наркоконтроля, 42 - прокуроры, 41 - члены избирательных комиссий, 509 - депутаты органов
местного самоуправления, 589 - выборные главы органов местного самоуправления, 34 -
депутаты законодательных органов субъектов России, 116 - адвокаты и 11 - судьи. 

За два прошедших года во взаимодействии с Контрольным управлением президента,
Генеральной прокуратурой РФ, Счетной палатой, ФСБ и МВД России Следственным
комитетом пресечена деятельность 85 организованных коррупционных преступных групп. 

Так, если за 9 месяцев 2011 года в производстве следователей Следственного комитета в
Северо-Кавказском федеральном округе находилось 725 уголовных дел указанной категории,
то за этот же период 2012 года их количество увеличилось почти вдвое. 

- Это рядовые дела? 

Александр Бастрыкин: Нет. Достаточно напомнить, что следственными органами СКР по
Кабардино-Балкарской Республике расследуется уголовное дело в отношении руководителя
республиканского управления Федерального казначейства РФ Леонида Зрумова. Он
подозревается в нецелевом расходовании бюджетных средств в особо крупном размере: им по
подложным документам из федерального бюджета были получены денежные средства в сумме
около 20 миллионов рублей якобы для капительного ремонта здания, которого в
действительности не существовало. Продолжается следствие в отношении главы
администрации Ставрополя о покушении на получение взятки в сумме 50 миллионов рублей
за выделение земельных участков, а также целого ряда других коррумпированных
чиновников. 
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- Говоря об уголовных делах против непростых людей, граждане утверждают, что перед
законом, конечно же, все равны, но некоторые равнее. Вы с этим согласны? 

Александр Бастрыкин: Воплощая в жизнь принцип равенства всех граждан перед законом,
Следственный комитет инициировал упрощение порядка возбуждения уголовных дел в
отношении лиц особого правового статуса. 

- А вот в этом месте можно подробнее? 

Александр Бастрыкин: Нами подготовлен целый ряд норм, позволяющих привлекать к
уголовной ответственности так называемых рейдеров уже на начальных этапах захвата ими
чужой собственности и защищать граждан от противозаконной практики невыплаты
заработной платы. Введен новый порядок проведения доследственных проверок и составления
обвинительных заключений, расширены основания для применения залога. И эти законы
приняты и уже действуют. Но это еще не всё. 

Так, в прошедшем году Следственный комитет подготовил законопроект о введении
уголовной ответственности за создание и руководство деятельностью финансовых пирамид,
который поддержан депутатами Государственной Думы. 

- Два года деятельности Следственного комитета РФ - детский, по сути, возраст и совсем
недетские дела. А ведь споры - зачем нужен такой орган - шли не один год и даже сейчас
многие не успокоились. А вообще-то чем было продиктовано создание подобного ведомства? 

Александр Бастрыкин: Чтобы это понять, обратимся к истокам образования нового
следственного ведомства. Прежде всего надо сказать, что за прошедшее десятилетие
правоохранительные органы страны подверглись масштабной реформе. Их построение
определялось потребностями социально-экономического развития страны и выдвижением на
первый план действенной и надежной правовой защиты прав и интересов граждан,
собственности и предпринимательской деятельности. 

В условиях динамично развивающихся экономических отношений существенным
преобразованиям подверглись судебная система и органы прокуратуры. Коренным образом
были решены проблемы независимости суда и самостоятельности следователей. 

В ходе претворения в жизнь судебной реформы, концепция которой была принята еще
Верховным Советом РСФСР в октябре 1991 года, из-под надзора прокуроров сначала были
высвобождены суды, а в продолжение этой реформы - и ведомственный следственный аппарат.
Если помните, в сентябре 2007 года был образован Следственный комитет при прокуратуре
Российской Федерации. А 15 января 2011 года вступил в силу Федеральный закон N 403-ФЗ,
определяющий полномочия уже независимого следственного органа - Следственного комитета
Российской Федерации. 
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- В чем принципиальное отличие новой системы? 

Александр Бастрыкин: Создана новая система контроля за процессуальной деятельностью
следователей со стороны руководителя следственного органа, которому передана значительная
часть полномочий, ранее осуществлявшихся прокурором. Конечным итогом этих
преобразований стало разделение функций руководства расследованием от надзора за
расследованием и образование Следственного комитета Российской Федерации. 

- Кому сегодня подчиняется Следственный комитет? 

Александр Бастрыкин: В настоящее время наш Следственный комитет Российской Федерации
- это независимая структура в системе государственных органов, подчиненная исключительно
главе государства - президенту и действующая только в рамках закона. Прошедшие два года
нашей деятельности доказали правильность принятых руководством страны решений. 

- Что вы назовете главным своим достижением? 

Александр Бастрыкин: Главным, на мой взгляд, достижением является то, что в это непростое
для государства время, находясь, что называется, в гуще событий с первых же дней своей
деятельности, все усилия мы направили на противодействие организованной преступности,
терроризму, рейдерским захватам крупных предприятий, взяточничеству и другим тяжким и
особо тяжким преступлениям. 

Всего за два прошедших года следователями Следственного комитета Российской Федерации
рассмотрено около двух миллионов сообщений о преступлениях. Возбуждено 234 тысячи
уголовных дел, в производстве находилось более 370 тысяч уголовных дел, в суды направлено
168 тысяч уголовных дел. Это, как вы понимаете, огромный пласт работы. 

За два прошедших года раскрыто 1658 убийств, 864 факта причинения тяжкого вреда
здоровью со смертельным исходом, 994 изнасилования, причем часть из них (48 процентов)
даже не состояла на учете. Именно поэтому граждане, пострадавшие от беззакония, всё чаще
обращаются к нам за помощью. А рост доверия населения - это главный критерий оценки
нашей с вами работы. 

И еще. Подводя итоги нашей деятельности за два прошедших года нельзя не сказать о работе
следственных органов СКР в Северо-Кавказском федеральном округе. Сразу отмечу, что с
момента образования Северо-Кавказского федерального округа руководители
дислоцирующихся здесь следственных подразделений Следственного комитета нацелены мной
на усиление уголовно-правового противодействия террористическим актам, экстремистским
проявлениям и коррупции. 

- Терроризм и банды, скрывающиеся в горах, меньше, чем в прошлые годы, активничают, но
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они по-прежнему опасны. 

Александр Бастрыкин: Для своевременного раскрытия тяжких и особо тяжких преступлений в
Главном следственном управлении Следственного комитета по Северо-Кавказскому
федеральному округу результативно действует межведомственная оперативная группа. Кроме
того, в каждом субъекте округа активно работают постоянно действующие межведомственные
координационно-аналитические следственно-оперативные группы, к главным задачам которых
отнесено раскрытие и расследование убийств и преступлений террористического характера.
Работая в экстремальных условиях, в тесном взаимодействии с органами МВД и ФСБ России,
нам удалось изобличить и изолировать большинство участников преступных групп,
дестабилизирующих обстановку. 

- Какие из этих расследований назовете самыми успешными? 

Александр Бастрыкин: В прошедшем году в Старопромысловском районе Грозного
следственными органами СКР по Чеченской Республике пресечена преступная деятельность
Магомадовых, обвиняемых в бандитизме, посягательствах на жизнь сотрудников
правоохранительных органов и других особо тяжких преступлениях. Следствием установлены
19 эпизодов их преступных действий, среди которых - убийства двух сотрудников органов
внутренних дел и организация взрыва здания прокуратуры. 

На территории Республики Северная Осетия-Алания пресечена преступная деятельность
банды «Вилаят Галгайче», совершившей более 30 особо тяжких преступлений в Северной
Осетии и Ингушетии, в том числе террористический акт у входа на центральный рынок
Владикавказа 9 сентября 2010 года, ряд посягательств на жизни сотрудников милиции и
военнослужащих. 

В итоге к длительным срокам лишения свободы осуждены 8 участников банды, в отношении
пятерых в настоящее время уголовное дело рассматривается Верховным судом Республики
Северная Осетия-Алания. Для оперативного раскрытия таких преступлений необходимо
проработать вопрос о создании Единой федеральной базы биометрических данных
идентификации личности граждан, осужденных за совершение преступлений
террористического характера и экстремистской направленности. 

- Известно, что террористы используют в своей подрывной деятельности Интернет. У вас есть
ответ на эту угрозу? 

Александр Бастрыкин: Необходимо активно, всеми законными средствами пресекать попытки
использования Интернета для публикации материалов экстремистской направленности и
террористического характера, призывающих к разжиганию национальной вражды, так как
вполне очевидно, что лишь уголовно-правовыми мерами ликвидировать угрозы безопасности
страны со стороны религиозно-экстремистских и террористических организаций невозможно. 
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Для этого нужно осуществлять действенные правовые меры пресечения распространения
экстремистских материалов в сети, так как существующая система позволяет в легкодоступной
форме заниматься инспирированием экстремистских идей. 

- Но сайты часто находятся далеко от России. Вы за границу можете проникать? 

Александр Бастрыкин: Следственный комитет наделен достаточно широкими полномочиями в
сфере международно-правового сотрудничества с компетентными органами иностранных
государств. Правовой основой для эффективной борьбы с международной преступностью для
нас служит система межгосударственных соглашений и национальное уголовное
законодательство. На этом направлении Следственным комитетом проводится активная
работа, как при расследовании конкретных преступлений, так и в организации двустороннего
информационного обмена с компетентными органами иностранных государств и
международными организациями. 

- Как это выглядит на деле? 

Александр Бастрыкин: Основной целью такой работы является привлечение лиц, виновных в
совершении преступлений, к установленной законом уголовной ответственности независимо
от их гражданства и местонахождения. В этом направлении нами уже проделан немалый объем
работы и приобретен неоценимый практический опыт. Достаточно напомнить расследованные
Следственным комитетом преступления о пиратском захвате в июле 2009 года грузового
морского судна «Арктик Си» с российским экипажем на борту судна. 

- Сегодня у Следственного комитета второй в вашей жизни день рождения. Мы поздравляем
Вас и ваших сотрудников. 

Александр Бастрыкин: Спасибо. В январе 2013 года мы отмечаем свой профессиональный
праздник - вторую годовщину образования Следственного комитета. Он образован Указом
президента и начал свою деятельность с 15 января 2011 года. Пользуясь случаем, поздравляю
всех наших сотрудников, членов их семей, ветеранов следственных органов страны со второй
годовщиной образования Следственного комитета и желаю им здоровья, счастья, спокойствия
и оптимизма. 

о чем шла речь Дело по «Оборонсервису» будет развиваться и расширится его география. За
год выявлено свыше 20 тысяч фактов взяточничества. За коррупцию уголовные дела
возбуждены против 1568 «неприкасаемых» - лиц с особым правовым статусом. 

Следственный комитет предлагает при приватизации госимущества обязать претендента на
участие в конкурсе раскрыть информацию не только о своем учредителе, но и о конечных
выгодоприобретателях. 
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ключевой вопрос - Много разговоров было после того, как СКР заявил, что уголовную
ответственность должно нести не только физическое, но и юридическое лицо. То есть у нас
появятся судимые фирмы? 

Александр Бастрыкин 

Нами предложено ввести в российское законодательство институт уголовной ответственности
юридических лиц. В прошедшем году правительство РФ утвердило план приватизации
федерального имущества, который предусматривает в краткосрочной перспективе
уменьшение государственного участия в экономике путем продажи крупных (а то и полных)
пакетов акций (долей участия) в уставных капиталах крупнейших компаний топливно-
энергетического комплекса. Планируется также проведение дальнейшего акционирования
госкорпораций и реализация непрофильных активов государственных предприятий,
учреждений, госкорпораций и хозяйственных обществ с участием государства. 

- А Следственному комитету это важно? 

Александр Бастрыкин 

В связи с этим можно ожидать расхищения государственной собственности с использованием
различных коррупционных схем. В том числе посредством нарушения правил проведения
конкурса или аукциона, фальсификации его результатов, определения заведомо
недостоверной цены продаваемого имущества, продажи государственного имущества
аффилированным или контролируемым организациям по существенно заниженной стоимости.
В целях легализации преступные доходы, как ожидается, будут выводиться за рубеж
посредством совершения фиктивных сделок с использованием «фирм-однодневок» и
компаний. 

- И какой в таких случаях вы видите выход? 

Александр Бастрыкин 

В целях противодействия таким преступлениям предлагается установить в законодательстве
обязанность претендента на участие в конкурсе и аукционе раскрыть информацию не только о
непосредственных учредителях (участниках), но и об учредителях (участниках) самих этих
организаций, а также об их конечных выгодоприобретателях. 

Кроме того, необходимо предусмотреть возможность проведения оперативно-разыскных
мероприятий в целях проверки подлинности документов и изучения юридической личности
организаций, участвующих в приватизационных конкурсах и аукционах при проведении
приватизации крупнейших объектов собственности. Кстати, аналогичная процедура
предусмотрена законом при совершении иностранными инвесторами сделок, влекущих
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установление контроля за предприятиями, имеющими стратегическое значение. 

Необходимо также ввести уголовную ответственность оценщиков за включение в отчет об
оценке объекта заведомо недостоверных данных или применение при его оценке заведомо
необоснованных стандартов оценки, если эти действия повлекли причинение ущерба в
крупном или особо крупном размерах. 

- Чиновники большого ранга - объект вашего повышенного внимания. 

Александр Бастрыкин 

Уверен, что сегодня требуется ввести уголовную ответственность за умышленное уклонение
руководителя государственной корпорации, государственного или муниципального
предприятия от одобрения крупной сделки или сделки, в совершении которой имеется
заинтересованность, если эти действия повлекли причинение крупного либо особо крупного
ущерба. Ведь общественная опасность этого деяния заключается в том, что такие сделки
выводятся из сферы корпоративного контроля уполномоченных органов управления
организации или органов государственной власти. 

ЦИФРА 234 тысячи уголовных дел возбуждено следователями СКР за два прошедших года.

Изображения
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